

Diario de la guerra
de Cuba del comandante extremeño
D. Emilio Rodríguez Gómez

INTRODUCCIÓN

El diario que a continuación transcribimos recoge las experiencias del capitán D. Emilio Rodríguez Gómez en la guerra de Cuba. Este capitán, ascendido en Cuba a comandante, parte con la 1.^a Compañía del Batallón de Castilla en noviembre de 1895, embarcando en Cádiz y llegando a comienzos de diciembre a La Habana.

D. Emilio Rodríguez nació en la ciudad de Cáceres en 1852 y falleció, ya tras su regreso de la guerra, en la misma ciudad natal en 1905.

En su diario nos muestra una etapa corta de la guerra de Cuba, pues sólo abarca desde diciembre de 1895 hasta finales de junio de 1896. Sin embargo, en esos pocos meses nos da noticia exacta y meticulosa de todos los movimientos y acciones militares en que participa, de tal manera que vemos reflejada en el diario una serie de circunstancias y características de los primeros tiempos de la guerra en Cuba. Circunstancias muy diferentes en ese primer período (1895-1896), en que la victoria parecía decantarse del lado español, a los años 1897 y 1898, en que la actividad guerrillera, y sobre todo la participación de los Estados Unidos, derrotan por completo a la Armada española, al mando del almirante Cervera, en la bahía de Santiago. Sacrificio inútil y previsto por el almirante, pero no por los políticos y



Fotografía realizada en la casa «Otero y Corominas, «fotógrafos y dibujantes, grandes talleres de fotograbado», según reza en su parte posterior, situada en la calle San Rafael, 32, de La Habana, fechada el 22 de abril de 1897.

militares de la metrópoli, tal como deja ver Cervera en sus comunicaciones al gobierno español:

«Suplico a V. E. me permita insistir en lo desastrosas que conceptúo las consecuencias de nuestro viaje a América, para el porvenir de la patria... Con la conciencia tranquila voy al sacrificio, sin explicarme ese voto de los generales de Marina»¹.

Pero volviendo al inicio de la guerra, que es la etapa recogida en el diario, éste nos da una visión fiel de las circunstancias:

«La gerra iba ganándola España y las múltiples escaramuzas con las partidas guerrilleras se suelen saldar a favor de las tropas españolas. Hay que resaltar por su importancia que muchas de las batallas y escaramuzas escritas por el comandante Emilio Rodríguez son contra la «partida de Maceo». Maceo y Gómez son dos de los principales jefes guerrilleros de la guerra cubana. El general Weyler consigue dar muerte a Maceo en diciembre de 1896, con lo cual considera erróneamente que se ha llegado a la victoria final: «Weyler esta decidido a aislar y destruir a Maceo, al que consideraba el más peligroso de los dirigentes cubanos por su influencia sobre los negros»².

Ese estado de ánimo, no tanto victorioso como de que las cosas iban bien, es el que se nota al leer las líneas del diario. También se aprecia la valentía, habilidad y dureza de Maceo y sus hombres, contra los que lucha el comandante Rodríguez en diversas ocasiones, con bajas importantes en las dos partes (incluso con un general español herido) y sin darle nunca caza en esos meses recogidos en el diario.

Es más posible que la fuerza mandada por el comandante Rodríguez participara en la lucha en que el general Weyler derrota y mata a Maceo, pues en el diario se ve cómo el teatro de operaciones en que actúa el comandante Emilio Rodríguez es el mismo en que opera el jefe guerrillero Maceo, y aunque el diario termina en junio de 1896, es de suponer que continuara luchando en esa misma zona y contra esa misma partida de Maceo hasta su derrota seis meses después.

1 M. Tuñón de Lara, «Los últimos días de un Imperio», *Cuadernos. Historia* 16, n. 30, 11-12.

2 R. Carr, *España 1808-1939* (Barcelona, Ed. Ariel, 1970) 370.

También es interesante ver cómo el diario denota las penosas condiciones en que luchaba el ejército español. Según Raymond Carr:

«Aparte de la hostilidad de los habitantes que informaban de todos los movimientos de las tropas, el ejército español luchaba con la falta de ferrocarriles y caminos, con la manigua, las lluvias y la enfermedad, más que con el enemigo... Incluso el ejército norteamericano, cuando desembarcó en Cuba, advirtió que cualquier operación militar acarrearía un 50 % de bajas por enfermedad»³.

Esa manigua (terreno pantanoso y con vegetación espesa, propio de las Antillas), las fuertes lluvias, las malas comunicaciones, la enfermedad... son todas circunstancias recogidas en el diario, incluso el comandante Rodríguez regresó enfermo de fiebre amarilla. Seis mil soldados españoles habían muerto debido a esta enfermedad sólo en 1897.

De este breve diario, en fin, podemos sacar algunos apuntes que nos acercan a la mentalidad de la época y a esa realidad histórica del «Desastre del 98», ahora que nos acercamos a su centenario, con toda la conmoción política, económica, social y cultural que se desencadenó en España.

DIARIO DE LA GUERRA DE CUBA DEL COMANDANTE D. EMILIO RODRÍGUEZ

Noviembre de 1.895

Salió la 1.^a Compañía del primer Batallón de Castilla unidos con las demás compañías, el día 23 de Nbre. de 1.895 para Cádiz.

El 24 embarcamos en el vapor *Ciudad de Cádiz*.

Diciembre de 1895

El 9 de Diciembre desembarcamos en *la Habana*.

El 12 de Diciembre salimos en el tren, haciendo noche en Lajas.

³ R. Carr, *España 1808-1939* (Barcelona, Ed. Ariel, 1970) 369-370.

El 13 salimos de *Lajas* en el tren para *Cienfuegos*.

El 14 descanso.

El 15 a conducir un convoy a un pueblo llamado *Frimao*.

El 16 vuelta a Cienfuegos.

El 17, 18, 19, 20 descansando.

El 21 salió 1 Sargento, 12 individuos, 1 cabo al destacamento de *Cauma*.

El 22 descanso.

El 23 salió un oficial, 1 sargento y cuarenta hombres para escoltar a conducir un convoy para las Factorías de *Cartagena*, *Cumanayagua*, *Remedios*.

El 25 de Diciembre recibo otra orden para poner en *Capilla* a las tres de la tarde al *Cabecilla* insurrecto: José Flebo y que de la fuerza que tenía nombrase la guardia compuesta de 1 oficial, 1 sargento, 2 cabos, 12 individuos, esto se efectuó enseguida.

El 26 se ejecutó el fusilamiento por cuatro soldados de la Compañía.

El 28 recibí otra orden para que nombrase una guardia para la cárcel de esa ciudad de 1 cabo y cuatro individuos.

El 30 de Diciembre recibí otra orden para nombrar un destacamento en *Marellán* compuesto de 1 sargento, 1 cabo, y doce soldados, lo que se efectuó.

El 30 del mismo recibí otra orden para que en la madrugada del día siguiente con un convoy a *Gavilancito* y la *Sierra* en un vapor de la empresa de *Bollón* con el Primer Teniente más antiguo y 80 individuos teniendo a las órdenes al 2.^o teniente y 35 guardias civiles para el grueso de la columna, en esto se invirtió dos días.

Enero de 1.896

El 1 de enero de 1896 mandaron una orden al cuartel para que me hiciera cargo del Depósito de transeúntes.

El 3 de Enero me ordenaron nombrara un piquete de 40 hombres por haber fallecido el 2.^o Tte. del *Regimiento de Viriaya D. Antonio Méndez* para tributarle los honores que le corresponde.

Día 4 recibí una orden para que en el día siguiente por la mañana se hallasen en el embarcadero de los vapores: 1 cabo con 8 soldados para conducir raciones a rodas.

Día 5 recibí un oficio nombrado un convoy compuesto de 1 oficial (1.º Tte. D. *Juan Palomino*) y 29 individuos por el tren a *San Juan de las Heras*, el mismo día otro oficio me pidieron un escribiente para los oficios.

Día 9 recibí una orden para salir al día siguiente con un convoy para *el destacamento de Cantabria* con la fuerza que tuviera. 30 hombres y 1 oficial de la guardia Civil y 12 voluntarios de esta Ciudad, en esto estuvimos dos días por haber hecho otro convoy a la estación de *Jicotea*, siéndolo de carbón y etapa.

Día 12 recibí un oficio diciéndome hiciera entrega de los transeúntes y en el día siguiente por la mañana marchase con toda la fuerza (dejando en la playa los destacamentos del *Ingenio Jartabú*, *Gaunas* y *Marsellán*, así como un oficial que condujera la impedimenta, armamentos y municiones a *Sta. Clara*, donde se halla la representación del Cuerpo, según las órdenes del Excmo sr. Comandante en Jefe del 2.º Cuerpo de Ejército) a *Colón* para ponerme a las órdenes del Gral. expresado; dicho jefe ordenó por un capitán del Estado Mayor continuáramos hasta encontrar al Teniente Coronel Jefe del Bon. Cazadores de Barcelona que había de encontrarse en alguno de los tres puntos que dentro de la vía férrea se encuentran, *Amarillas Aguada* o *Jaguaramas*, poniéndome a sus órdenes en este último pueblo en el que se encontraba, después de la presentación oficial dispuso que al día siguiente estuviera la fuerza dispuesta para salir a operaciones, en efecto al toque de diana la comp.^a esperaba órdenes comunicándome el ayudante que la fuerza hiciera el primer rancho, lo comiera y estuviera preparada para salir a las once: a esta hora salimos acompañados de una Comp.^a del Batallón de Barcelona y la guerrilla correspondiente, marcha a proteger en los pasos peligrosos a un convoy de Maderas que hacia el pueblo venía, al que salimos al encuentro, no ocurriendo novedad alguna y regresando al pueblo a las 9 de la tarde.

Día 14. Al toque de Diana salimos una compañía de la misma fuerza a recorrer la zona mandando la columna como el día anterior el Tte. Coronel de Barcelona, Sr. *Alfao* correspondiendo a la compañía ir en cabeza y destacando una Sección al destacamento de *Charcas* con 24 soldados y el Sargento *Antonio Solís*.

Día 15 y 16, Recibí orden por la noche que todo lo recogiera y estuviera preparado para salir, saliendo por el tren a *Aguada de Parajeros*, quedando de Comandante de armas.

Día 19 Recibí orden de que salieran 29 individuos al mando del 2.º Tte. D. *Francisco Sánchez* para el fuerte *Venero*.

Día 20 Otra para el fuerte de *Jagüey Chico* con 24 individuos al mando del 2.º Tte. D. *Blas Gómez*.

Día 26 Salimos para *Jaguaramas* donde llegué de noche.

Día 27 y 28, Salimos con 25 individuos para *Orquita* y otro para *Juraga* quedándose en el camino el 1.º Teniente D. *Martín Echevarría* en el Fuerte de *Nueva Habana*, con un asistente llegado a este ingenio el 28, donde estoy de comandante de armas.

Día 30, Llegué al destacamento de *Juragua* donde permanecí hasta el día 13.

Febrero de 1.896

13 de Febrero. Salí para *Cienfuegos* donde encontré toda la compañía.

Día 15 salimos en el tren toda la compañía para incorporarnos al Bon. y nos quedamos en *Sto. Domingo* por estar la vía interrumpida.

Día 16 salimos de *Santo Domingo* en el tren llegando a *Colón* donde se hizo de noche.

Día 17 salimos en el tren llegando a *Matanzas* a las diez de la noche.

Día 18 Salimos de *Matanzas* para *Unión de Reyes* regresando por la tarde al mismo punto.

Día 19 Salimos de *Matanzas* en el tren llegando a *Begla* junto a la *Habana* adonde llegamos sin novedad, pernoctando allí y saliendo el

día 20 con rumbo a *Batábano*, llegando el mismo día y permaneciendo allí 21 y 22.

Día 22 y 23 Por la noche embarcamos en el vapor *General Lerchundi* con dirección a *Sta. Coloma* donde desembarcamos el día 23.

Día 24 Salimos a *Pinar del Río* al mando del Coronel *Echevarría* llegando el mismo día y uniéndonos al Bon. el día 25 que llegó a esta plaza.

Día 26 Salimos con un convoy para *Consolación del Sur* esperando en este puerto al coronel de nuestro Btlon.

Día 29 Salimos con otro convoy a *Palacios* pasando por *Pago Real* pueblo destruido por los insurrectos y llegando a *Palacios* a las dos de la noche.

Marzo de 1.896

Día 1, salimos con un convoy a la loma, volviendo a regresar a *Palacios*.

Día 2, salimos para *Consolación* sin novedad.

Día 3, para *Pinar del Río*.

Día 4, Salimos a esperar al *Gral. Suarez Valdés* y nos alojamos en el cuartel de la población.

Día 6, salimos a por un convoy a la *Coloma*.

Día 7, regresamos con el convoy a *Pinar del Río*, desde este día al 11 descansamos.

Día 12, salimos por otro convoy a *Coloma*.

Día 13, regresamos con el convoy a *Pinar del Río*.

Día 13, descanso.

Día 15, se salió para *San Luis* con un convoy llegando sin novedad.

Día 16, salimos a por algunos vecinos que quedaban en *San Juan*, pueblo completamente quemado por los insurrectos.

Día 17 salimos de *San Luis* para *Pinar del Río* llevando familias que recogimos por el campo.

Día 18, salimos para *Coloma* por un convoy.

Día 19, regresamos con el a *Pinar del Río* calados.

Día 21, salimos para *Consolación* con un convoy, hicimos noche en el camino llegando a este punto el

Día 22 y descansamos el día 23.

Día 24, por la tarde salimos haciendo noche en la *Herradura*.

Día 25, seguimos marcha con dirección a *Sto. Domingo de los Baños*, haciendo la caballería algunos disparos cerca del pueblo, a cinco insurrectos, cogiendo cuatro de estos prisioneros.

Día 26, Descanso, este día se le escapó a un soldado un tiro del *Mauser*, rozando a otro compañero el proyectil sin novedad y atravesando las habitaciones.

Día 27, salimos a la Sierra a por ganado vacuno para traer víveres al pueblo que no tiene.

Día 28, salimos toda la columna haciendo noche en un Bohío y por la tarde en la exploración que se hizo se dio muerte a cuatro insurrectos, uno de ellos cocinero.

Día 29, Siguió la marcha llegando a *Consolación*.

Día 30, Salimos de esta por la tarde haciendo noche en el campo y estando allí parados todo el día 31, esperando un convoy.

Día 31, por la noche salimos llegando hasta cerca de *Pinar del Río* e hicimos noche en un Bohío.

Abril de 1.896

Día 1, seguimos la marcha con el convoy toda la noche y el día 2, pasando por *Consolación* y no paramos mas que para comer el rancho, haciendo noche en la *Herradura*, al raso.

Día 3, Seguimos la marcha llegando a *Sto. Domingo de los Baños* con el convoy donde se encontraba el pueblo falto de víveres.

Día 4, Salimos con el *Gral. Suarez Valdés* que vino con nosotros desde *Consolación*, llegando a *Palacios* y haciendo allí noche.

Día 6, Se dividió la columna saliendo el *gral.* para *Pinar del Río* con la mitad de la fuerza y nosotros al mando del Coronel *Talamero* seguimos la marcha llegando a *Consolación* el mismo día.

Día 7, salimos al campo a recorrer por los ingenios y no hubo novedad.

Día 8, Salimos otra vez e hicimos noche en unas casas distantes cinco leguas, aquel día tuvimos algunos disparos hechos por la caballería a las avanzadas enemigas que buyeron enseguida.

Día 9, Salimos a *Candelaria* y después de descansar un rato salimos para *San Cristobal* donde se hizo noche.

Día 10, Salimos de *San Cristobal* a *Palacios* y a *San Diego de los Baños*.

Día 11, Salimos de *San Diego* a la Sierra, permaneciendo todo el día emboscados esperando el paso de una partida insurrecta, regresando por la tarde sin novedad.

Día 12, volvimos a salir a recorrer el campo sin novedad.

Día 13 y 14, descanso en *San Diego*.

Día 15, Salimos de este recorriendo el campo, llegando a *Paso Real* y volviendo por la tarde a *San Diego*.

Día 16 y 17, descanso.

Día 18, A la una de la mañana salimos con dirección a *Palacios* y después a *San Cristobal*, llegando a este por la tarde.

Día 20, Vuelta de *San Cristobal* a *Palacios* y *San Diego de los Baños*.

Día 21 al 24, descansando en *San Diego* y aseándose la fuerza.

Día 25, Recorriendo las lomas.

Día 26, A *Consolación* por un convoy.

Día 27 Preparando y cargando los carros.

Día 28, Con el convoy a *San Diego*, llevo la compañía a Retaguardia.

Día 29, Salimos al amanecer llegando hasta cerca de *Palacios*, de allí volvimos para atrás y desde *San Diego* subimos a recorrer las lomas, al anochecer comimos rancho y después de salir la luna continuamos marcha por las lomas arriba, acampando al amanecer en la cumbre.

Día 30, Vimos los insurrectos que venían explorando pero se volvieron atrás sin llegar a nosotros.

Mayo de 1.896

Día 1, Continuamos acampados en las lomas para impedir el paso de las partidas y en espera a ver si se les puede atacar.

Día 2, Por la mañana levantamos campamento recorriendo las lomas, a las once paramos para hacer rancho continuando la marcha a las dos horas con dirección a *San Diego*, que llegamos al anochecer después de forrajear.

Día 3, *Misa de campaña a las afueras del pueblo y a las diez, después de rancho, salimos a recorrer el campo solo mi compañía y una sección de Pizarro encontrando ardiendo casi todos los bujíos (sic) que se encuentran a este Paso Real.*

Día 4, Salimos toda la columna con los carros a *Consolación* sin novedad, comiendo rancho en la *Herradura*.

Día 5, A la una de la mañana salimos de *Consolación* llegando a la *Herradura* donde se acampó hasta el día siguiente.

Día 6, Al amanecer se emprendió la marcha llegando a *Palacios* y por la tarde a recorrer el campo con la guerrilla de dicho pueblo.

Día 7, Fuimos a la *loma del Toro* con toda la columna y después recorrimos todas las sierras siguientes *volviendo a Palacios después de dar muerte a varios canallas.*

Día 8, Salimos de *Palacios* en la *Herradura* comimos rancho, continuando a *Consolación* donde llegamos mojados de una tormenta.

Día 9, En *Consolación* esperando la marina que había salido a esperar un convoy que venía de *Pinar del Río*.

Día 10, Salimos de *Consolación a Palacios* al mando del General *Molins*, llegando sin novedad.

Día 11, En *Palacios* de descanso.

Día 12, Salimos para la *loma del Toro* recorriendo después el campo sin encontrar nada.

Día 13, En *Palacios* de descanso pero a las dos de la tarde llegó una orden de marcha, la que se efectuó llegando a *Consolación* a las 10 de la noche.

Día 14, En *Consolación* la fuerza fue a lavarse al río y después a forraje.

Día 15, De descanso en *Consolación*.

Día 16, Salimos de *Consolación* con el *Gral. Molins* con dirección a *S. Diego de los Baños* llegando sin novedad.

Día 17, Salimos de *S. Diego* para las lomas donde se acampó este día, que nos cojió un nublado y la primera sección salió a recorrer el campo con fuerzas de otras compañías.

Día 18, Continuamos acampados pero la segunda sección de mi compañía salió con la 4.^a y dos más del Bon. de la Reina, recorriendo todas las lomas hasta *Cainito* y *Palma*, volviendo por la tarde sin novedad, después de incendiar varios *bujíos* (sic) que servían de albergue a los insurrectos, al llegar al campamento estaba la columna dispuesta para la marcha y se efectuó llegando a *S. Diego* sin novedad.

Día 19, Salimos de *S. Diego* con dirección a *Palacios* llegando a las nueve de la noche, donde se descansó, por la noche la compañía fue de emboscada y regresó el

Día 20 por la mañana sin novedad, y después la compañía salió a forraje.

Día 21, *Salimos de los Palacios en busca de varias partidas, las que encontramos por la tarde en los Bajos de la Herradura y se principió el combate por la guerrilla de Pizarro y la 4.^a compañía del Bon. que va a vanguardia, y desalojamos de sus posiciones haciéndoles varios muertos, entre ellos un cabecilla, a los que enterramos por la mañana, nosotros sin novedad.*

Día 22, *Salimos del campamento donde habíamos hecho noche y enseguida nos hicieron disparos, los que contestó la C.^a con tres descar-*

gas y buyeron, más por la tarde los encontramos en el sitio denominado Alonso Rojas y mi compañía fue la primera que rompió el fuego en auxilio de la caballería de Pizarro, haciéndolo después la sexta y dos compañías de la Reina, resultando heridos de esta acción, el Coronel D. Gabriel Gelaver, el sargento de mi compañía Antonio Solís y un soldado contuso, llamado Basilio Sanz.

Día 23, Salimos por la mañana del sitio del combate y los gastadores del Bon. y de la Reina llevaron en camilla hasta Consolación (que había seis leguas) al coronel herido en este día, al emprender la marcha la 6.^a comp.^a, de retaguardia hizo disparos matando cuatro que venían a espiarnos, continuando el viaje sin novedad.

Por la noche a las nueve atacaron el pueblo de Consolación la partida de Maceo, enseguida nos pusimos en trinchera y fue una noche horrorosa de descargas y cañonazos, quemaron varias casas de fuera de trincheras mas no consiguieron su intento por nuestras descargas continuas.

Día 24, Salimos al reconocimiento y encontramos rastro de sangre pero ningún cadaver porque con la luna tuvieron tiempo de retirar sus muertos, nosotros tuvimos dos muertos de la Reina y ocho heridos de otros cuerpos, pero Castilla sin novedad.

Día 25, Después de estar toda la noche de avanzada en el campo de Consolación salimos por la mañana a S. Diego pero por las lomas que se creía había partidas, y en efecto en la mitad del camino llamado Descanso encontramos la partida de Maceo, que estaba acampado desde que atacó a Consolación, se trabó combate y enseguida buyeron a las lomas, un cerro de manigua espeso, y allí hizo resistencia, le atacó la Infantería de Marina S. Quintín y Castilla, con la guerrilla de Marina y caballería de Pizarro al mando del General Suarez Valdés y Gral de Brigada Molins, el fuego duró cinco horas, a nosotros nos hirieron al Gral. de División Valdés, a dos primeros tenientes de infantería de Marina, 1 sargento, 1 cabo de ingenieros, 1 artillero, dos soldados de mi compañía llamados, Francisco Izarra, en el pecho grave, y Juan José Gómez, en un pie, tuvimos en total de heridos de todas las fuerzas 15.

Ellos debieron tener bastantes bajas e infinidad de heridos pero por la tarde atacaron a la retaguardia que era mi compañía y ayudado de la 6.^a del Batallón vinimos con una legua haciendo fuego en retirada por escalones, después de esto nos cojió un fuerte nublado que

nos caló hasta los huesos y los soldados llegaron con barro hasta la cintura, pero después nos alojaron en una casa fuera de trincheras para tener avanzada.

Día 26, Salimos de S. Diego a conducir los heridos del día anterior en camillas a Consolación por no haber en aquel Hospital para ellos, llegando por la tarde sin novedad.

Días 27 al 30, En Consolación.

Día 30, Salimos de Consolación a Pinar del Rio llegando sin novedad.

Día 31, De noche salimos por las lomas a recorrer los alrededores de esta capital teniendo fuego con una partida de la que resultó muerto un soldado de Infantería de Marina y ellos tuvieron seis bajas vista porque enseguida buyeron.

Junio de 1.896

Día 1, En Pinar del Rio.

Día 2, idem.

Día 3, Descanso por lluvias.

Día 4, Salimos a las doce de la noche de avanzada y por la mañana a recorrer el campo: el campamento de Maceo que tenía abandonado en que todavía estaban los chozos, sin novedad.

Día 5 hasta el 7, En Pinar del Rio por exceso de lluvias.

Día 7, Recibí la orden de dar a la 6.^a, 20 hombres para abrir el camino de la Loma al paso del general.

Día 8, Recibí la orden de salir a las tres de la tarde y a las 3 y media emprendimos la marcha para Consolación, llegando a las 9 de la noche.

Días 9, 10, y 11, De servicio en el pueblo por si atacan los insurrectos.

Días 12, 13, 14, 15, 16 y 17, En la misma situación y objeto, saliendo este último día a los Palacios, pernoctando en él, saliendo el 18 con la Compañía a dos leguas de distancia para provisión de ganado, el 19 a la loma del Toro con la columna, conduciendo un convoy, regresando al mismo punto.

Día 20, En el idemidem.

Día 21, Salida de la columna para San Diego de los Baños con un convoy, pernoctando en el mismo a la una de la tarde.

Día 22, De descanso en dicho pueblo.

Día 23, Salida para consolación del Sur, llegando a las 4 de la tarde.

Día 24, Idem para *Pinar del Rio*, pernoctando en dicha ciudad.

Día 27, Del anterior punto en marcha para *Consolación*, permaneciendo hasta el 29.

Día 29,

Y en este día 29 de junio de 1896 se interrumpe el diario del comandante D. Emilio Rodriguez Gómez, ¿fue por cansancio o cambió de cuaderno?, no lo sabemos, pues el diario sigue pero convertido en libro de «Existencias en el Almacén el día 26 de julio en que me he hecho cargo», donde de manera exacta y meticulosa va apuntando los muy diversos objetos almacenados, los que entrega, los nombres de los que los reciben y su coste. También sigue el cuaderno con otro apartado de «Depósito de las prendas de la 1.^a, 2.^a, 3.^a, 4.^a, 5.^a y 6.^a Compañías».

Reproducimos un ejemplo de cada apartado

Fusiles Remington	20
Cartuchos Remington	1100
Fusiles Mauser	952
Cartuchos idem Mauser	169334
Machetes	190
Correaes completos	952
Corta alambres	24
Sables de Sargento	31
Cornetas	29
Botiquín	1
Carteras de Sanidad	6
Camillas de Compañía	21

Números	Nombres	Pesos
953	Guayaberas de rayadillos a 1.95	1858
952	Pantalones de idem a 1.75	1666
977	Camisas de algodón a 0.65	635
959	Calzoncillos de idem a 0.35	335
879	Camisetas interiores a 0.25	219
945	Zapatos guajiros a 0.90	850
16	Macutos a 0.57	9
9	Hamacas a 1.75	19
23	Idem a 1.80	41
Suma		5631.57

Depósito de las prendas de la 1.^a Compañía:

11 Dbre.	1 Sombrero	1
	Hamaca	1
	Correae completo	1
	Fusil Remington n.º 1012	1
	Bayoneta idem	
	Cartuchos	110

(Se le dio al soldado de la 5.^a, Domingo Plácido)

31 Julio	Fusil y cuchillo n.º 5237	1
	Correae completo con	
	Macuto y sombrero	190

(Entregados hoy 30 de Agosto)

1976

Enero

- gento Antonio Lobo
- Día 15 y 16 recibí la orden por la noche que todo lo recibiera y estuviera preparado para salir saliendo por el tren a Aguada de Paraje quedando de Comandante de armas.
- Día 19 recibí orden de que salieran 29 individuos al mando del 2.º Mte. D. Francisco Sánchez, para el frente de Venero.
- Día 20 otra para el frente de Fajines Chico con 24 individuos al mando del 2.º Mte. D. Blas Romera.
- Día 26 salimos para Jaguaramas donde llegué de noche.
- Día 27 salimos unos con 25 individuos para Argentea y otro para Turaygua quedándose en el camino el Sr. Remón D. Martín Echevarría en el frente de Nueva Habana con su asistente llegando a este lugar el 28 donde estoy de Comandante de armas.
- Día 30 llegué al destacamento de Turaygua donde permanecí hasta el día
- 15 de Febrero que salí para Buenafuente donde encontré toda la compañía.
- Día 15 salimos en el tren toda la compañía para incorporarnos al Bat. que quedamos en St. Domingo por estar la vía interrumpida.

JOSÉ IGNACIO DE URQUIJO VALDIVIELSO
Cáceres

El Partido Comunista de España en la provincia de Cáceres durante el primer bienio republicano

(De los inicios —1932— a las elecciones del 19 de noviembre de 1933) ¹

0. INTRODUCCIÓN

En primer lugar, y antes de entrar en el tema propiamente dicho, se hace necesario apuntar unas notas previas sobre dos realidades que nos permiten una mejor comprensión del fenómeno comunista en la provincia de Cáceres, y de manera global en Extremadura; concretamente nos estamos refiriendo a:

- 1.º La fundación y desarrollo del Partido Comunista en España.
- 2.º La realidad socioeconómica de la región extremeña en los primeros años de la II República.

En cuanto a la formación y desarrollo del Partido Comunista en España ², podemos indicar brevemente algunas ideas básicas a tener en cuenta:

¹ El artículo que aquí presentamos recoge algunas de las ideas y conclusiones expuestas en nuestra Memoria de Licenciatura, *El PCE en Extremadura durante la II República*, presentada en Cáceres en junio de 1995 en la Universidad de Extremadura (Dpto. de Historia) y realizada bajo la dirección del Dr. Juan García Pérez (Calificación: Sobresaliente p.u.).

² Véase Cruz, R., «La organización del PCE (1920-1936)», en *Estudios de Historia Social*, 31 (1984) 223-312.